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Fechas de mi Vida 

Julia Gonzalez de Mendoza y Pedroso 

 

Mis abuelos paternos Antonio Gonzalez de Mendoza y Rosario 

Bonilla vivian modestamente pero debian tener dinero porque 

tenían quitrin que era el coche que se usaba entonces y se que mi 

padre iba en el a la Universidad, que estaba en la calle de O’Reilly 

entre S. Ignacio y Mercaderes, y como siempre fue modesto, se 

bajaba antes de llegar para que advirtieran que venia en coche 

 

Mis abuelos maternos fueron Joaquin Pedroso y Echevarria y 

Micaela Montalvo y Castillo que vivian al casarse mis padres, en la 

calle de Paula no. 10 que luego heredé yo, junto con Ramon; pero la 

vendimos mas tarde. 

 

p.4 

 

Mi abuelo se oponía al matrimonio de mi madre porque era amigo 

de la aristocracia; y queria ella se casara con un titulo.  

Mi padre hizo las diligencias para depositarla; pero dejandola en su 

misma casa, mas no salió de alli para casarse, sino fué a casa de los 

Fesser, que eran sus intimos agmigos sobre todo Maria Luisa que 

casó con Nicolas Azcarate. 

 

Mi padre Antonio Gonzalez de Mendoza y Bonilla, casó con mi madre 

Mercedes Pedroso, el 25 de Marzo de 1855, teniendo ella 20 años, el 

27. 

 

p. 5 
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Fueron a vivir con la familia de mi padre, a la calle de la Salud donde 

nacimos Miguel en 1856, Gil Maria e Isidoro, que murieron, y yo el 

12 de Abril de 1860. Me siguieron Claudio, Maria Luisa que murio 

cuando yo tenia 4 años, y su entierro, es el primer recuerdo de mi 

vida. Salió de la calle de S. Ignacio en donde viviamos ya solos; pero 

la niña murio en Marianao donde estuvimos de temporada. Despues 

nacieron Maria Antonia, Felicia, Victor y Rosa.  

 

Mi primera escuela, fue cerca de casa, la maestra era una Española 

gorda ordinaria, con una nube en un ojo, y se llamaba Doña Pepillita. 

 

p. 6 

 

Despues, recuerdo, que ibamos Claudio y yo, en coche, todos los dias 

al Tulipan, a casa de Beatriz Bollag que creo que era Sueca. 

 

Alli aprendi bien el inglés, pues ya lo hablaba, cuando emigramos en 

Febrero de 1869 para Nueva York. 

 

Mi padre tenía muchos y buenos amigos, entre los que recuerdo que 

se reunian en casa los domingos despues de almuerzo, eran José 

Ignacio Rodriguez, Pepe Mestre, Frasquito Fesser, y José Maria de la 

Torre. 

 

Algunos eran separatistas y trabajaban por la independencia de 

Cuba; pero Papa era anexionista porque pensaba, que los cubanos no 

se podian gobernar por si solos. 

 

p.7 

 

Empezaron entonces, por parte del gobierno español, las 

persecuciones, prisiones, deportaciones y como Papá era amigo de 

todos los que trabajaban por la causa, temiendo lo persiguiesen o 
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confiscasen sus bienes, determinó ir con su familia a los Estados 

Unidos. Creo haberle oido decir que se llevó $50,000. 

 

Nos embarcamos en el Vapor Morro Castle, y nos establecimos en 

Nueva York, en una casa en la calle 23 entre 9a y 10 a Avenida en la 

misma cuadra que Pepe Mestre, que ya estaba establecido allí. 

 

p. 8 

 

Fui al colegio, y no se si siempre pero si recuerdo que algunas veces 

llevaba a Maria Antonia que tenia 4 años menos que yo. La maestra 

se llamaba Ms. Froehlich, vivia en la calle 12, y alli empecé a 

aprender Frances. 

 

Estuvimos un año en Nueva York, y no se si Papá tendria 

propiedades en la Habana, que temía le confiscasen, o por ver si 

podia trabajar de abogado, quiso ir a España; donde tenia buenas 

amistades. 

 

No recuerdo nada de ese viaje; pero sé que estuvimos en Paris, y las 

visitas a Versalles y el museo del Louvre. 

 

Me quede yo sola muy contenta en Paris, en el Couvent des Dames 

Anglaises en Neuilly a cargo de la familia de Solar, y ya debia hablar 

francés porque nunca me senti extraña. 

 

p. 9 

 

1870  

Pocos meses debi estar alli, pues llegaron las vacantes, y fuí con una 

familia que no conocía a pasarlas en Madrid con mis padres, mas 

como estalló entonces la guerra franco prussiana, no pude volver. 
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Mientras estabamos en Paris Papa habia ido a Alemania a dejar a 

Miguel en un colegio a cargo de unos amigos suyos de apellido 

Ahrens (?); que vivian en Hamburgo. 

 

p. 10 

 

En Madrid vivimos en un piso en una casa nueva del Barrio de 

Salamanca que empezaba a fabricarse. Era una manzana entera de 

pisos fabricados con un gran patio con flores en el centro. Recuerdo 

que era muy claro. Alli nació Ramon. Papá mando venir de Alemania 

una institutriz que se llamaba Nina Riedel, y dabamos clase con ella. 

 

Los amigos de Papá en Madrid eran Adolfa Muñoz, Bernardo Frau, 

Ramon Padilla, padrino de Ramon, y Nicolas Azcárate. 

 

Debia estar alli tambien Manuel Pedroso, Jesuita, hermano de Mamá 

a quien ella quería mucho; pero no lo recuerdo en la casa. 

 

p. 11 

 

1871 

Al año de estar alli, como mi padre viera que no ganaba nada pues 

solo recibió por haber defendido a un preso, un par de conejos, 

determinó volver a Cuba, pero quiso antes ver a Miguel, a quien 

pensaba dejar en Alemania, y llevar a Mamá a conocer a Londres.  

 

Recuerdo perfectamente, el viaje en diligencia a traves de los 

Pirineos, y luego en ferrocarril atravesando Suiza. 

 

Nos detuvimos un dia en Ginebra que encontré preciosa.  
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De alli recuerdo el lago y las montañas y la visita a una tienda donde 

todo lo que se vendia eran cajas de musica, hasta sillas y banquetas 

que sonaban cuando uno se sentaba. 

 

Tambien recuerdo en el hotel dos cosas que me llamaron la atencion. 

Pedimos un baño, y nos trajeron al cuarto una bañadera de laton con 

ruedas con una sabana tendida dentro y llena de agua. 

 

El pan se comia con mantequilla sin sal y encima se le ponía miel de 

abejas. 

 

En Hamburgo fuimos primero a pasar el verano a un lugar de 

temporada llamado Andreasbrunen que tenía un gran hotel, y en los 

jardines varios cottages, en uno estuvimos alojados.  

 

En el invierno tomamos un pisito en la ciudad en 25 Alte Raben 

Strasse, e iba a un colegio con Claudio y Maria Antonia. Como 

habiamos tenido en Madrid la institutriz Alemana ya sabiamos algo 

del idioma pues todos hemos tenido mucha facilidad para 

aprenderlos. 

 

En Alemania nos habiamos quedado porque ocurrió el fusilamiento 

de los estudiantes en la Habana, y escribieron a mi padre que no 

debía volver aun a Cuba.  

 

En Hamburgo hicieron a Claudio la operación de estrabismo. 

 

Al año de estar en Alemania sea porque mis padres se sintieron muy 

solos o porque Papa quisiera volver a tratar de conseguir trabajo, 

decidió volver a España y nos embarcamos en Abril de 1872, 

pasando mi santo a bordo, y Papá, en obsequio mío, convidó a 

champagne, y me hicieron ir a la mesa a probarlo. Era tambien mi 
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cumpleaños. A mi me hizo poca gracia porque me pareció que me 

tocaba poca parte del regalo. 

 

p. 14 

 

Desembarcamos en Santander y seguimos a Madrid, donde nos 

instalamos en la calle del Barquillo no. 3   Este era un piso muy 

oscuro. 

 

Miguel volvió con nosotros de Alemania. 

 

p.15 

 

1872 

En esta casa nació Pablo, y fuimos los padrinos Miguel y yo. Aqui 

tambien nos visitaba con frecuencia mi tio Manuel que vivia con 3 o 

4 compañeros pues los Jesuitas eran perseguidos entonces en 

España y no podian vivir en comunidad. 

 

Yo queria ir a un convento; pero el disuadió a Mamá de mandarme y 

nos pusieron a Maria Antonia y a mi en un colegio francés donde me 

estaba preparando para hacer la 1a Comunion cuando determinó 

Papá volver a Cuba pues se le estaba acabando el dinero y llevaba 4 

años fuera. 

 

p. 16 

 

1873 

Nos embarcamos el 13 de Abril en Santander, asi es que pasé allí mi 

santo y me regalaron entre otras cosas un tablero de damas para 

jugar en el viaje. 

 



7 

 

La travesia duro 24 días y Miguel se mareó mucho y llego a la 

Habana con la cara tostada porque siempre estaba acostado sobre 

cubierta. 

 

Aquí a la Habana, nos habian preparado una casa en Jesus del Monte 

que es donde ahora esta el colegio de la Domiciliaria y Papá abrió de 

nuevo su bufete en S. Ignacio 14 en la Plaza de la Catedral.  

 

p. 17 

  

Como las comunicaciones eran dificiles, el no venía a almorzar, no se 

si haria un desayuno fuerte pues vi decir que luego comia una piña 

solamente. 

 

1873 

Yo entré en el colegio del Sagrado Corazon que estaba entonces en 

Calzada del Cerro esq. a Buenos Aires, ocupando 4 casas contingűas 

y siendo superiora la Madre Micaela Fesser, y entré en 3a clase de 

español, 1a de ingles y creo que de francés tambien. 

 

De Jesus del Monte nos mudamos a la calle Habana 173, pues los 

viajes en carro de caballo resultaban largos y Papá no almorzaba 

bien. 

 

p. 18 

 

Mi abuelo D. Joaquin siempre había seguido peleado con mis padres 

pero mi madre nunca dejo de visitarlo y nos enseño a besarle la 

mano como los otros nietos, lo cual no nos gustaba pues no se la 

besabanos a nuestros padres, y el ni nos miraba. 

 

Mi abuela Micaela Montalvo, mi madrina cuyo retrato al oleo 

conserve en la sala si era cariñosa con nosotros. 
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Con ellos vivian sus hijos Ma. Luisa casada con Jose Ramirez 

Arellano y sus dos hijos Jose Maria y Yoyó, Geronima Mantilla vda de 

su hijo Jacinto Pedroso, con sus hijos Gonzalo, Ramiro, Maria Caridad 

y Joaquin, y Pepa, hija soltera y loca tranquila desde los 5 años. Su 

casa era Amargura 21 esquina a Aguiar que a la muerte de Don 

Joaquin por ser demasiado grande se dividió en 3. 

 

p. 19 

 

En el verano fuimos a Calabazar a una casa chica al lado de una muy 

hermosa donde pasaba D. Joaquin la temporada y daba comidas los 

domingos igual que en la Habana. Supongo que ya se habia 

efectuado la reconciliacion con mis padres, pues no recuerdo la 

fecha, y ocurrió de este modo. Estando mi abuelo de temporada en 

Calabazar se partió el brazo. Enterados mis padres que estaban en la 

Habana y como no hubiera tren en muchas horas fueron en coche 

llevandole un medico. Esto le agradó tanto y supongo que la 

constancia de Mama y el buen proceder de mi padre lo ablandó y 

llegó a tomarle cariño pues lo visitaba después todos los días y lo 

nombró su albacea. 

 

Los padres de mi padre vivian con Paula Peralta viuda de su hijo 

Alejandro que tenía 3 hijos. Mi padre iba a verlos todos los dias. 

 

p. 20 

 

En 1875 estando nosotros de temporada en Arroyo Naranjo murió 

mi abuela Rosario Bonilla; antes habia muerto Paula. 

 

Entonces nos mudamos a Obrapía 58 y mi abuelo vino a vivir con 

nosotros y Papá puso a los 3 muchachos a pupilo en colegio; Anita 

estuvo en el S. Corazon y creo que en las Ursulinas y luego todos 

fueron al Norte y se casaron, y no los seguimos tratando. 
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Por enfermedad de Claudio pasó la familia un año en Arroyo 

Naranjo, antes de la muerte de mi abuela, por lo cual habian 

mandado buscar a Alemania a Miss Riedel, la institutriz que tuvimos 

en España; pero ya estaba acostumbrada a la vida de colegio y pedi 

volver al Sagrado Corazon. Al mismo año, 1875 creo, o a los pocos 

meses de muerta mi abuela murio su marido Antonio Gonzalez de 

Mendoza. 

 

p.22 

 

Miguel no quiso estudiar carrera y se colocó en la casa de comercio 

de D. Guillermo Haldo. 

 

En 1877 me gradué en el S. Corazon saliendo con 2o medallon y 

muchos premios.  

Papá tenía coche y buena pareja de caballos, se abonaba a todas las 

buenas compañias dramáticas que venían a la Habana; que es lo que 

le gustaba, y tambien a las de opera que le gustaban a Mama pues él 

no entendía nada de música. 

 

La institutriz alemana murió de vomito en casa y después fueron Ma. 

Antonia, Felicia y Rosa al Cerro. 

 

El 15 de Junio de 1878 murió Rosa de una fiebre perniciosa que le 

dio estando en el colegio y Mama quedo tan delicada que Papa nos 

llevo a pasar el verano al Norte en Alexandria Bay en Thousand 

Islands; y luego volvió solo a la Habana y nos dejo instalados en una 

casa en la misma calle 23 donde habiamos vivido 10 años antes pues 

todavia vivia alli la familia de Mestre, cuyos hijos eran muy amigos 

nuestros. 

 

p. 24 
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Ese año me abonó a mi a una compañia de opera muy buena e iba 

con los Mestre, oyendo a Campanini y del Puente. 

 

Volvimos en Diciembre y en enero de 1879 murió mi abuela Micaela 

Montalvo y al mes siguiente mi abuelo Joaquin Pedroso. 

 

En 1878 creo que fué, nombraron alcalde a mi padre, primer cubano 

que ocupaba el puesto y que para tener completa libertad de accion, 

renunció al sueldo. Solo ocupó el puesto un año pues no era politico 

y le impedia ocuparse de sus negocios. 

 

p. 25 

  

Cuando yo sali del colegio decidí que iba a ser monja pues me habia 

gustado mucho desde las primeras que conocí y llegue a decirselo a 

mi madre pero ella me dijo esperarse a los 20 años. Como me 

gustaba salir a sociedad, bailar y vestirme no pensé seriamente en 

ello lo cual prueba que no tenía vocacion. 

 

Despues de la muerte de mis abuelos maternos se dividio la gran 

casa que vivian en 3 tocándonos a nosotros la de Amargura 23, a 

Jose Ma. por haber muerto sus padres Aguiar 100 y a los hijos de 

Jacinto, Amargura 21, asi es que fuimos a vivir a Amargura 23. 

Heredó tambien mi madre otras casas y la mitad del ingenio Sta. 

Gertrudis que era el mejor de las 4 que poseia mi Abuelo. La otra 

mitad le correspondia a Manuel el Jesuita, y Papá se la compró con 

toda su herencia y los dos antes dieron la libertad a los 285 esclavos 

que componian su dotación. 

 

p. 26 

 

Hacia varios años desde 1879 que sabia yo que Melchor gustaba de 

mi, el trabajaba en el bufete de Papa; pero era muy timido y 

reservado, asi es que no podia adelantar mucho pero era atento con 

Mamá que siempre lo celebraba y me lo recomendaba. 
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p. 27 

 

El habia nacido en Camaguey, 6 meses antes que yo, en Octubre 21 

de 1859. 

Sus padres Melchor Batista y Caballero e Irene de Varona y de la 

Torre, eran ricos, y de las mejores familias; pero con la guerra 

perdieron casi todos sus bienes, y tuvieron que venir a la Habana a 

educar sus hijos y pusieron a los varones en Belen y a las hijas en el 

Sagrado Corazon.  

A mediados, o fines de 81, me llamó Claudio un día al balconcito de 

Amargura 23, y me habló de sus temores de que yo acogiese otro 

pretendiente que parece no le gustaba y me dijo: Porqué no te casas 

con Melchor? 

Le contesté “No sé porqué no” 

Entonces me propuse animarlo un poco a ver si tratandolo mas veia 

que me agradaba; y asi sucedi. 

 

p. 28 

 

Ma. Antonia se comprometió con Jose Maria en Febrero de 1882, y 

yo el 15 de Marzo del mismo año. 

 

El 24 de Septiembre de 1882 se casó Ma. Antonia, y fue a los Estados 

Unido, por tener Jose Maria un pierna descompuesta. 

 

Olvide decir que el 30 de Marzo de 1880 casó Miguel con Pepita 

Montalvo y Chacon y siguio viviendo con nosotros. 

 

El 4 de Enero de 1883, me dio Papá $4,000 para que preparase mis 

cuartos y mi ropa, para casarme, se fijó el 12 de Abril para la boda, 

dia de mi santo y cumpleaños. 



12 

 

 

Mi boda se celebró en la intimidad, a las 7 de la mañana en la iglesia 

del Cristo, por haber muerto en esos dias, un tio de Papa, que ni 

conociamos, ni a él le importaba nada.  

 

Fuimos a pasar la luna de miel 3 dias a una finca en Vento de Pepe 

Espeliuz y Gertrudis Pedroso, y luego vinimos a vivir a Amargura 23. 

 

El 16 de Julio de 1884 nacio Julio y lo crié hasta que se enfermó 

gravemente Melchor, a fines de Noviembre con mielitis aguda 

llegando a recibir el viatico el 16 de Diciembre. 

 

Estuvo paralizado de las piernas hasta el 19 de Marzo, que pudo 

caminar con muletas. En Septiembre nos mandó Papa a Nueva York 

para que acabara de reponerse, y estuvimos 3 meses. 

 

p. 30 

 

En Febrero de 1885 se casó Claudio con Ma. Teresa Freyre y tambien 

vino a vivir a casa pues ya habia Papa comunicado nuestra casa con 

la de Jose Maria. Aguiar 100, y el y Ma. Antonia vivian alli, con 

Claudio, Ma. Teresa y mas tarde Felicia y Pablo al casarse.  

 

El 14 de Marzo de 1886 se casa Felicia con Gonzalo Arostegui y 

quedo tambien con nosotros. 

 

El 26 de Junio de 1886 nació Matilde en Amargura 23. 
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1887 

El 27 de Septiembre de 1887, nació Adolfina en el Vedado donde 

estabamos todos de temporada, en la calle 2 no. 2. 

 

p. 32 

 

El 25 de Enero de 1889 nació Jorge en Amargura 23. 

El 7 de Marzo de 1890 nació Clemencia en Amargura 23. 

El 4 de Octubre de 1890 murió Matilde Batista de Arantave. 

 

El 8 de Noviembre de 1890 murió mi suegro, Melchor Batista 

Caballero. Mi suegra habia muerto antes de casarme yo en 1876 el 

14 de Abril. 

 

p. 33 

 

En Diciembre de 1890, le dio tifoidea a Clemencia; y fuimos después 

a pasar dos meses al ingenio Sta. Gertrudis. Estando nosotros alli, 

hubo una epidemia de sarampion en Amargura por eso me quedé en 

el ingenio y habiendo tenido muy mal de la garganta, a Matilde y 

Adolfina se anticipo la llegada de mi hijo Manuel, el 13 de Abril de 

1891, un mes antes de esperarlo yo; y pesando solo 4 ½ lbs. Tuve la 

suerte que me asistiera mi cuñado Gonzalo que habia ido a ver las 

niñas. Pude criarlo un año muy sano. 

El 27 de Noviembre de 1892 nació Ma. Antonia en Amargura 23. 

En la primavera del 93, le dió tosferina a todos los muchachos de la 

casa y estuvieron Manuel y Ma. Antonia con los pulmones 

congestionados. 

Por mudar de aire para que se les quitese la tos fuimos solos de 

temporada al Vedado a una casita en la calle F esq. a 5a. 

Alli pasaron tambien el verano con nosotros las tres Arantaves que 

estaban en el Cerro. Tambien convidamos a pasar unos dias a 

Ernesto Batista, el hermano menor de Melchor que estaba muy 



14 

 

neurastenico. La 2a noche que iba a pasar en casa salió a las 10 y 

como no volvia fue Melchor en su busca por los alrededores y no 

encontrandolo supuso que se habia vuelto para su casa en la 

Habana. Como entonces no habia casi telefonos y tren solo de dia no 

pudimos hacer nada mas, aunque dormimos muy intranquilos. A la 

mañana siguiente el criado que iba a orillas del mar a buscar agua en 

un garrafoncito para bañar a Tonita encontró su chaqueta a orillas 

del mar asi suposimos que se tiró y se ahogaria pero no apareció por 

mas diligencias qe se hicieron para encontrarlo. 

 

El 19 de Febrero nació Ernesto, el mas hermoso de los niños pues 

pesaba 8 ½ lbs. 

El 26 de Junio de 1895 nació Melchorito.  

El 26 de Julio murió Mamá de un ataque de mal Bright que padesia 

tras pocos dias de enfermedad, y se enterro el 27. Yo tuve varios 

desmayos y tuve que dejar de criar a Melchor varios dias por lo cual 

no fué el muy fuerte pues yo quedé algo debil. 

 

En la primavera de 1896 volvio Melchor a enfermarse y se le 

hincharon las piernas. Le aconsejaron cambio de clima y 

alimentacion y se fue a Nueva York y luego a las montañas y mas 

tarde a Filadelfia al colegio de los Agustinos en Villanova hasta el 25 

de diciembre de 1897 enviado por Papá. Estando Melchor ausente el 

12 de septiembre nació Victor. 

 

En Abril de 1898 estaba para declararse la guerra ente España y los 

Estados Unidos y temiendose el bloqueo de la Habana y serios 

disturbios nos embarcamos Melchor y yo con los niños para los 

Estados Unidos, pues Papa temía que el quisiera irse al campo 

insurrecto y los demás de la familia fueron al ingenio, Papá nos 

costeaba todo. 

 

 

 

p. 37 
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Las familias de Miguel y Felicia estaban en Nueva York y la de Ma. 

Antonia en San Antonio, Texas. 

 

p. 38  

Ramon se unió al ejercito Americano y estuvo en la batalla de 

Santiago como ayudante del general Lawton. 

 

Nosotros estuvimos 15 dias en Tampa y no habiendo encontrado 

casa por la cantidad de cubanos que se habian refugiados alli 

decidimos ir a Filadelfia por conocer Melchor la ciudad y ademas 

tener alli una buena amiga Mercedita Poey y considerar también que 

sería allí la vida mas barata que en Nueva York y como nadie nos 

conocia podiamos vivir tranquilo y modestamente. Ese viaje lo 

hicimos con la familia de Weber. 

Despues de unas semanas en boarding tomamos una casita de 3 

pisos en Mt. Airy a ½ hora de la ciudad e imediato a Chestnut Hill 

donde vivia Mercedita. Ella admitió a las niñas en un colegio que 

dirigia y los varones fueron a la escuela pública. 

Papá nos había dado una cantidad de dinero al embarcar y me 

mandaba $300 mensuales con lo cual viviamos bien. 

Pablo pasó por Filadelfia y me invitó a ir dos o tres dias a Nueva 

York alli vi a Felicia y Miguel me regalo dinero para que me 

comprara un sombrero pues no le gusto el que yo llevaba. 

El 4 de Julio fue la batalla naval de Santiago; que ganaron los 

americanos. 

 

p.40 

 

En Septiembre de 1898 tuvo Manuel un ataque de difteria muy 

grave, tanto que hubo que hacerle la intubacion y quedó por algun 

tiempo con algo de paralisis en la garganta. 
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En Octubre hubo unas grandes paradas civica y militar en la ciudad 

en dos dias seguidos que presenciamos desde una ventana que 

alquilamos por $25 los dos dias, llevando nuestro lunch pues duraba 

muchas horas. Allí nos vió Ramon que habia vuelto de Santiago. 

 

Aunque Papa me propuso que me quedara en el Norte si queria yo le 

tenía mucho miedo al invierno con tanto muchacho y recordando lo 

que habia sufrido sola en pais extraño durante la gravedad de 

Manuel resolvimos volver a la Habana embarcando el 4 de 

Noviembre. 

 

El 1o de año en 1899, entrego el general Jimenez Castellanos el 

mando de la Isla al General Brookes y se retiraron las ultimas 

fuerzas españolas. Vimos estas ceremonias desde el balcon del 

colegio de S. Francisco de Sales. 

 

p. 42  

 

El gobierno Americano nombró a Papa presidente del Tribunal 

Supremo. En Mayo de 1899 casó Ramon en Santiago con Mariana de 

la Torre a quien conoció durante la guerra. Papa fue para la boda y el 

mismo mes se caso en la Habana Pablo con Paula Goicochea, 

viniendo los dos matrimonios a vivir con nosotros pues ya 

Ma.Antonia se habia mudado a vivir sola. 

 

El 14 de Noviembre de 1899 nació Agustin.  

El verano de 1900 lo pasamos en el Vedado en la calle 11 esq. a 10. 

El 24 de Diciembre de 1900 nació Eugenio. El 11 de Mayo 1901 hizo 

Clemencia la 1era Comunion. Esto supongo lo apuntó ella. Todos la 

habian hecho unos en Belen, las mayores en Sagrado Corazon, pero 

no recuerdo las fechas. 
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p. 43 

El 12 de Marzo de 1902 nació Consuelo. El verano de 1902 lo 

pasamos en el Vedado en la calle 2 no. 2 donde habiamos estado 15 

años antes cuando nació Adolfina. Javierito estuvo con nosotros. En 

Septiembre entraron Matilde y Adolfina a pupilo en el Sagrado 

Corazon del Cerro, hasta entonces habian estado en Tejadillo donde 

entraron a la muerte de Mama. En junio de 1903 se graduó Matilde 

en el Colegio del Sagrado Corazon. En Septiembre 4 de 1903 nació 

Enriqueta y cerró con broche de oro la serie interminable de la 

familia Batista y Mendoza. 14 hijos en 20 años cumplimos como 

buenos y Dios nos ha bendecido en ellos! 

 

p. 44 

En 1904 fueron Adolfina y Clemencia a pasar el verano en el camp 

de Mercedita Poey en Pinelands.  

En 1905 se graduó Adolfina en el Sagrado Corazon. 

 

p.45 

El 14 de Junio de 1905 embarquó él con Jorge para Nueva York a ver 

un especialista del oido del cual padecía desde chico y decidió 

operarlo de mastoiditis quedando mal pues le vino una infección con 

fiebres y fenómenos cerebrales haciendose necesario otra 

operacion. 

 

La 2da la practicó el Dr. Dench en el hospital New York Eye and Ear 

en la 2da Avenida y calle 22. La 2da de trepanacion la hizo su 

ayudante el Dr. Brandegee pues el Dr. Dench estaba ausente en 

Europa.  Pasé 7 semanas en el hospital. Entre estas dos operaciones 

el 10 del mismo mes de Julio moria en la Habana mi hijo Manuel 

operado el 8 de apendicitis en su primer ataque por el Dr. Duplessis. 
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p.46 

Por acompañarme en estas angustias mando Melchor a Julio que se 

portó muy bien en los dias de gravedad de Jorge y asistió a su 

segunda operación. 

En Septiembre de 1905 volvi con Ma. Teresa y Claudio que fueron a 

veranear y dejé allí a Jorge para completar su cura recomendado a 

Conchita de la Torre. Julio habia vuelto a la Habana y Melchor estaba 

nuevamente enfermo de algun cuidado. 

En 1906 murio Benjamin Batista en España y el dia 14 de Enero 

murió Papa de una grippe que duro pocos dias recibiendo las 

sacramentos el dia 10. 

 

p. 47 

 

En Marzo de 1906 hice un viaje a Nueva York con Jorge para 

consultar sobre su estado y lo dejé alli volviendo yo a los 16 dias. 

El 31 de Julio de 1906 nos separamos de la familia viniendo a vivir al 

Vedado a la Calle 5a entre 4 y 6. Clemencia y los varones chicos 

fueron al colegio de las Dominicanas y los varones grandes al colegio 

de la Salle. 

En 1907 fue Melchor a Camaguey hallandose mejor de salud a 

ocuparse de sus asuntos. En 1906 vendi a Ramon mi parte del 

ingenio Sta. Gertrudis en 50,000 estipulando que si hacía luego una 

venta extraordinaria por sus condiciones me daria la ½ de la 

ganancia. 

En 1908 se graduó Julio de abogado.  

En Agosto de 1909 nos mudamos a Calzada 95. 

 

p. 48 

 

Pagina 50-retrato grupo  

D. Antonio G. Mendoza y Bonilla con sus hijos en la sala de Amargura 23. 
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De izquierda a derecha de pie: Miguel, Pepita Montalvo (de Miguel), Ramón, Felicia (de 

Arostegui), Pablo, Mariana de la Torre (de Ramón), Claudio, Jose Maria Arellanos. 

Sentados: Julia (de Batista) Victor, D. Antonio, Paulette (de Pablo) Ma. Antonia (de Arellano) 

Gonzalo Arostegui, Maria Teresa Freyre (de Claudio) Melchor Batista. 
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p. 49 

Habiendose anunciado Matilde su deseo de ser Religiosa del Sagrado 

Corazon, embarcó el 3 de Septiembre con unas religiosas para 

Mejico; a hacer un año preparatorio en el convento de Guadalupe. 

Con el mismo proposito embarcó Adolfina con una familia mejicana 

y fue a reunirse con Matilde pasando cada una un año alli. Ella 

embarcó el 17 de Enero de 1910.  

El 20 de Agosto de 1910 pasó Matilde un dia en casa en la Habana 

para seguir a hacer el noviciado en el convento de Charmartin en 

Madrid.  

 

p. 50 

En Febrero de 1911 pasó Adolfina de Mejico para España para 

entrar en el noviciado. 

El 28 de Abril de 1911 hizo Consuelo la 1era Comunion. 

El 2 de Febrero de 1912, murió quemada Rosa Mendoza dejando su 

hija Chea de pocos meses. 

El 9 de Mayo de 1912 hizo la 1era Comunion Enriqueta. 

El 7 de Agosto de 1912 murió Javierito Batista en Camaguey antes al 

volver de Liberty, pasó dos meses en casa ya muy delicado. 

 

p. 51 

En Agosto de 1912 nos mudamos a ? 50   un piso muy grande de una 

casa con que corria Claudio y estando desalquilado hacia años, nos la 

ofreció barata. 

El 26 de Septiembre de 1912 hizo Matilde los primeros votos en 

Chamartin.  

En 1913 en la calle H, estuvieron enfermos de cuidado, Eugenio con 

erisipela en la pierna y Enriqueta con eriscarlatina y Consuelo con 

fiebre gastrica. 
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El 26 de Abril de 1913, hizo Adolfina los primeros votos en 

Chamartin. 

 

p. 52 

Enero 6 de 1914. Consagracion de la casa y la familia de Sagrado 

Corazon. 

Enero 10 de 1914 Julio iba de paseo a Nueva York y convidó a 

Clemencia, que siempre padecía del estomago, y dolores, a consultar 

algun médico. Quiso su padre que Tona fuera a acompañarla y le 

pagó el viaje. 

Clemencia y ella pararon con Mrs. Merchant y Margarita Azcarate, y 

luego Clemencia ingresó en el hospital de Einhorn para hacerse la 

cura de la ulcera en el estómago. 

Estando ya ella para salir del hospital, Julio se hizo una operacion en 

la nariz. De resultas de ella o de un frio que cogió se le presentaron 

terribles dolores en el oido y lo operó el Dr. Lovell de mastoiditis el 8 

de Febrero. 

 

p. 53 

 

Avisada por telegrafo por Carvajal Manuel que se ocupo mucho de él, 

salí con Ernesto via Key West, encontrando a Julio muy mal, y pasé 

dias angustiosos en el Post Graduate Hospital costandome mucho 

trabajo conseguir que me dejaran dormir alli. Se le presento erispela 

en la cara, y hubo la coincidencia de haberle tocado la misma 

enfermera que años atrás habia tenido Jorge. 

Cuando Julio estuvo fuera de peligro, volvieron Ernesto y Tona a la 

Habana, y yo me quede con el y con Clemencia, porque no habiendo 

dado resultado la cura de ella, se suponia que tenia appendicitis. 
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p. 54 

 

Mejorando ya Julio, se quedo el solo y volvimos Clemencia y yo el 19 

de Marzo para la Habana. 

El 22 de Abril de 1914, operó Duplessis a Clemencia de apendicitis, 

en la Clinica de Bustamante. 

El 14 de Junio termino Jorge su carrera de ingeniero en Cornell. 

Julio de 1914 viaje de Melchorito a Baltimore mandado por su padre. 

En Julio de 1914 fue Victor a Boston para ingresar en Amherst 

Agricultural College enviado por Victor mi hermano, que antes lo 

tenía en Lawrenceville por ser ahijado suyo. 

p. 55 

En Septiembre 3 de 1913 volvieron Matilde y Adolfina de Madrid. 

Acompañé a Matilde a Santiago donde la destinaron, y pasé allí solo 

un dia, volviendo a la Habana con una religiosa que hacia el viaje. 

Adolfina quedó en la Habana. 

En Septiembre nos mudamos a 5a entre 2 y 4.  

 

p. 56 

 

En Noviembre1914 pasó Melchorito al colegio de Fordham. 

El 14 de Enero de 1915 se quemó Jorge los brazos, en el ingenio 

Amistad y vino en automovil a curarse sufriendo atrozmente. 

En 25 de Junio de 1915 pedimos a Maria de los Angeles para 

Ernesto. 

En Septiembre de 1915 entran en el Cerro Consuelo y Enriqueta en 

3a y 4a clase. 

El 4 de Marzo de 1916 muere Elena Mendoza, de accidente de 

automovil.  
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En Abril de 1916 se operó Melchorito de la nariz, viviendo en casa de 

Mrs. Merchant y asistiendo al colegio Packard. 

 

p. 57 

 

En Marzo 1916 se vendió el ingenio Sta. Gertrudis y recibí $75,000 

como transaccion del negocio convenido con Ramon, si se vendia 

antes de los 10 años . Faltaba poco, para cumplirse plazos pero 

podian perdir la oportunidad, y como él habia hecho gastos despues, 

en realidad no debia yo recibir la midtad. De los 75,000, Ramon solo 

dio?$35,000, Miguel y Claudio $25,000 y Victor $15,000. 

 

p. 58 

Entonces renuncié yo a la mesada de $300 que desde la muerte de 

Papa, me pasaban mis hermanos. A casa una de las 8 partes del 

ingenio, correspondieron 250,000.  

El 7 de Mayo de 1916 termino Ernesto  su carrera y fue por salud a 

Nueva York y paso el verano en las montañas . 

En Septiembre de 1916 operó Ortiz-Cano a Ernesto de apendicitis en 

la clinica Lainé. 

En Diciembre de 1916 nos mudamos a 4 entre 7 y 9. 

El 13 de Mayo 1917 muere Isabel Batista, hermana de Melchor 

siendo superiora del colegio del Sagrado Corazon del Cerro. 

 

p. 59 

El 19 de Agosto de 1917 llevamos Melchor y yo a Adolfina a Santiago 

y pasamos allí 6 dias viviendo yo en el colegio, para estar con las dos 

hijas, y luego 2 dias en Camaguey en casa de Jose. 

En Septiembre de 1917, volvieron Enriqueta y Consuelo a Tejadilla 

por tener que hacer gimnasio corrective 10 meses con Parraria y no 

ser possible en el Cerro. 
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El 3 de Octubre de 1917 se casó Ernesto con Ma. de los Angeles 

Heydrich, en la iglesia del Cristo y fueron a vivir a casa de ella.  

 

p. 60  

El 21 de Nov. de 1917 entró Consuelo en la Congregacion de C. de 

Maria en Tejadillo.  

El 6 de Enero de 1918 murió Mercedes Mendoza despues de una 

semana de enfermedad. 

En Junio de 1918 embarcó Matilde para Roma a hacer su profesión. 

 

En Septiembre de 1918 fue Eugenio un año a Georgetown. 

 

El 26 de Septiembre de 1918 nació Isabel Batista y Heydrich fueron 

padrinos Melchor y Graziela su tia, y se bautizó el 19 de Octubre.  

 

p. 61  

 

Sale Enriqueta del Cerro para descansar. 

 

El 26 de Octubre de 1918 se comprometió Tona con Roberto 

Fernandez. 

 

En Diciembre del 18 y Enero de 19 estuvo la niña Isabel gravísima 

llegando a pesar 5 libras de 4 meses. 

 

El 4 de Marzo de 1919 muere en casa despues de pocos dias de 

enfermedad Juan Batista Varona. 

 

En Abril 30 de 1919 muere Jose Maria Arellano.  
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Victor, Manuel y Pablo regalaron a Tona el dinero para su 

habilitacion. 

 

El 20 de junio de 1919 se graduó Consuelo en el colegio del Sagrado 

Corazon del Cerro.  

El 28 de Junio de 1919 embarco Clemencia para pasar el verano en 

los Estados Unidos invitada por la familia de Lobo y el mismo dia, 

Adolfina para Roma a hacer su profesion. 

 

p. 62 

1o de Agosto de 1919 Profesión de Matilde. El 26 de Septiembre 

vuelve Matilde de Roma.  

28 de Septiembre 1919 matrimonio de Tona y Roberto en la 

Parroquia del Vedado, y ella fue a vivir en casa de Fernandez. 

 

p. 63 

En Nov 17 de 1919, Julio me convidó ir a Nueva York porque 

acababa de pasar una enfermedad Ramón, Claudio y Miguel me 

regalaron dinero y llevé a Consuelo y Enriqueta asi pasamos alli un 

mes muy agradable. 

Durante este viaje murió alli Manuel Carvajal y asistimos a sus 

funerals en la Iglesia de la calle 17. 

El 21 de Mayo de 1920, se comprometió Clemencia con Jorge 

Hernandez. Victor, Miguel y Pablo le regalaron el dinero para su 

habilitacion. 

 

p. 64 

El 21 de Junio embarqué con Ma de los Angeles e Isabel, para 

consultar medicos para la niña que seguia delicada, y dejarla 

instalada  en las montañas. Fuimos a Maplewood donde mejoró y se 

fortaleció, y las dejé allí. 
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Fueron con nosotras Enriqueta y Julita Arellano, que pasaron el 

verano en el camp de los Muñoz. Yo volvi con Victor Gonzalez de 

Mendoza. El 4 de Agosto y el 6 nacio Marta Fernandez y Batista 

padrinos Agustin y yo. 

 

El 23 de Septiembre de 1920 nació aqui Gabriel Batista y Heydrich 

padrinos Jorge y yo. 

 

p. 65 

El 18 de Abril de 1921 murió Ramon en Washington de pulmonia, y 

el 22 se enterró aquí en la Habana. 

El 14 de Junio se graduó Enriqueta en el Sagrado Corazon en 1921. 

El 22 de Noviembre de 1921 nació Gloria Batista Heydrich, padrinos 

Victor y Mercedita Ajuria. 

El 23 de Noviembre de 1921 se operó Julio de apendicitis en la 

clinica de Fortun y Souza. 

A fines de Diciembre de 1921 nos mudamos a 2 entre 5a y Calzada.  

En Enero de 1922 vino Melchorito enfermo del campo y pasó el mes 

bastante mal; pero luego se repuso y volvio a Jaronú. 

 

p. 66 

El 12 de Febrero de 1922 se casó Clemencia con Jorge Hernandez y 

el 15 se fue a vivir al Central Báguanos. 

El 6 de Setiembre 1922 nació Isabel Ma. Fernandez Batista, padrinos 

Jorge y Consuelo. 

Este mes nombraron a Matilde Maestra General en Tejadillo. 
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El 19 de Noviembre 1922 nació Julia Hernandez y Batista en mi casa 

y se bautizó siendo padrinos Eugenio y Mercedes Hernandez. 

 

p. 67 

El 20 de Diciembre fuimos Enriqueta y yo a Santiago a ver a 

Adolfina, acompañando a Clemencia que volvía a Bagüanos. Dejamos 

a Consuelo en Ciego de Avila con Jorge, par ir a Jaronú y nos 

reunimos allí despues de estar 3 dias en Santiago, almorzando a la 

vuelta en el ingenio Senado: 

El 12 de Enero del 23 volvimos de Jaronú. 

El 18 de Junio de 1923 me embarqué con Ma Antonia Mendoza y Ma 

Luisa par ir al Sanitorio de Battle Creek por empeño y regalo de 

Julio. Estuve allí 24 dias que pasé bien y 10 dias en Lake Placid con 

Ma de los Angeles invitada por Ernesto y allí me fue mejor que en el 

Sanatorio, pues gané 5 lbs. 

Volví con Victor Mendoza, y encontré en casa a Clemencia con Julita 

que habia venido a ocupar mi puesto mientras viajaba. 

 

p. 68 

Nov. 6 de 1923. Sali sola para Bagüanos, estando Melchor en 

Camaguey, por recibir aviso de Clemencia que se sentía mal. El 3 de 

Diciembre nacio en el hospital del ingenio Marcani Jorge Hernandez 

Batista y estuvimos alli hasta el 14. 

El 16 se bautizó el niño en Bagüanos, padrinos Julio y Enriqueta por 

poder; y yo volvi a la Habana. El 25 de Noviembre habia ido a 

Santiago a ver a Adolfina. El 13 de Febrero de 1924 nació Roberto 

Fernandez y Batista. 

 

p. 69 

El 20 de Abril de 1924 fue a pasar 15 dias con Jorge a Jaronú. 

El 18 de Junio se graduó de arquitecto Eugenio 1924. 
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Rotura de costillas de Jorge por accidente en el ingenio, y vino a 

curarse a la Habana. 

El 24 de Julio de 1924 se embarcó Eugenio para Europa, invitado por 

Leonardo Morales, recorriendo parte de Inglaterra, Francia, España 

e Italia, volviendo en Febrero del 25. 

 

p. 70 

El (24) de Agosto 11 del 24 nació Ana Maria Batista Heydrich. 

En Julio murió en Paris Margarita Mendoza de pulmonia, trajeron su 

cadaver y fue enterrada aquí. 

Durante estse año de 1924, fabricó Ernesto el convento del Sagrado 

Corazon en Santiago, haciendo viajes constantes. 

En Marzo 2 de 1925 se comprometió Victor con Esther del Pino. El 4 

de Abril nació Celia Fernandez Batista. En Mayo 21 se comprometió 

Agustin con Ma Teresa Falla y Bonet y las pedimos a las 2. 

 

p. 71 

El 20 de Junio fue Consuelo a Camp Sarget a pasar el verano 

volviendo el 14 de Setiembre. 

En Julio de 1925 vino Clemencia con sus dos hijos y los dejó en casa 

par ir ellos a pasar unas semanas en Lake Placid volvieron el 9 de 

Setiembre y se fueron el 15 para Bagüanos. 

En Octubre 1925 rompió Victor las relaciones. 

El 15 de Setiembre embarcó Julio para Europa y volvió el 4 de Nov. 

El 16 de Noviembre se operó Melchor que vino de Camaguey, de 

hernia, en la clinica de Fortun con buen exito. Estuvimos 3 semanas. 

 

p. 72 

El 25 de Noviembre de 1925 tuvo Clemencia en Bagüanos a Rosa y 

Helena, menudas pero sanas. 
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En estos mismos dias se enfermó Julio con un ataque de reuma 

articular agudo, que lo tuvo postrado algun tiempo y casi 6 meses 

sin poder ir a su trabajo. 

El 5 de Enero de 1926 murió de paratifica Concepcion Gascon y 

Batista.  

El 15 de Enero se casó Agustín con Ma Teresa Falla en la Parroquia 

el Vedado y fueron a pasar un mes al Norte. 1926 

 

p. 73 

En Febrero 1926 fui con Julio a San Diego 3 semanas mejorando su 

estado general; pero no sus dolores rheumaticos. 

El 30 de Mayo embarcaron Ernesto y Mary para Europa, dejando sus 

hijos con Maria Ortiz, la madre de Ma de los Angeles. 

En Junio de 1926, entregaron la colonia que tenian Julio y Jorge en 

Jaronú, donde este paso varios años; pero por la baja de azucar y 

mala calidad de las tierras no pudieron sostenerla. 

 

p. 74 

Vuelve Jorge a vivir a casa, Melchor quedó en Jaronu, de mayordomo 

de la colonia Mirjal. 

A fines de Julio 1926 fui a Varadero donde vino Clemencia a pasar el 

verano con su familia; estuve alli 12 dias y ella vino una semana a la 

Habana. 

Agosto 1926 destinaron a Matilde a Santiago de maestra de estudios 

y quedó Adolfina en el Cerro con el mismo cargo. 

El 5 de Octubre 1926 fue Eugenio a Mejico a tomar parte en las 

competencies deportivas y volvió el 16 de Noviembre. 

 

p. 75 

El 6 de Octubre volvieron Ernesto y Mary de Europa. El 20 hubo un 

ciclon tremendo, en el cual se les derrumbó parte del techo de la 

casa en que vivian sin que tuvieron ningun golpes y tuvieron que 
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salir en medio del ciclon y refugiarse en casa la 1era noche y luego 

repartirse en varias casas hasta encontrar donde mudarse. 

El 28 de Diciembre de 1926 reanudó Victor las relaciones con 

Esther. 

El 1o de Abril de 1927 nos mudamos a B esq a 13 porque Victor 

queria vivir con nosotros y el 16 se caso Victor y fueron a unos dias a 

la finca de Guastela (?). 

 

p. 76  

Clemencia vino el 22 de Junio de 1927 con sus hijos a casa, donde 

pasaron una semana enfermos y el 28 fuimos Consuelo y yo a 

Varadero a preparer la casa y Clemencia fue el dia siguiente con los 

niños y Enriqueta. Yo pasé allí los meses de Julio y Setiembre 

volviendo ella a Bagüanos el 30. 

El 21 de Setiembre 1927 se fue Eugenio a Nueva York, a trabajar, y 

Julio a Europa. 

En Octubre volvió Melchorito de Jaronu dejando el empleo. 

 

p. 77 

El 13 de Noviembre tuvo Ma Teresa Falla un niño que nació muerto. 

El 11 de Junio de 1928 vinieron Jorge y Clemencia con sus hijos. 

Estos quedaron acá y ellos se fueron el 16  para Europa, via E. 

Unidos visitando a Paris, Suiza y lagos Italianos, Milan y Londres. 

Volvieron a fines de Agosto y el 11 de Setiembre regresaron a 

Bagűanos. Los niños no tuvieron la menor novedad. 

En Agosto de 1928 se mudaron Ernesto y Mary a la casa que habian 

fabricado en el reparto Miramar. 

 

p. 78 

El 2 de Diciembre de 1928, fuimos Enriqueta y yo a ver a Matilde 

pasando 5 dias en el convento y luego volvimos a Bagüanos donde 

estuvimos antes quedandose Enriqueta alli, y volviendo yo el 12 con 

Jorge Hernandez a la Habana. 
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El 26 de Diciembre de 1928 nació Ma Teresa Batista y Falla, sana y 

muy Hermosa. 

El 13 de Abril de 1929 se fue Enriqueta con las Isabelinas a Santiago 

y de alli fue sola a Bagüanos a pasar una temporada con Clemencia. 

 

p. 79 

El 26 de Abril murió Felicia mi hermana despues de 19 dias de 

terribles enfiramientos ocasionados por una úlcera diabetica. Tuvo 

una muerte muy resignada y cristiana. 

Le fueron ofrecidas  por parientes y amigos 135 coronas, 500 misas 

y $300 en limosnas. 

El 1ero de Junio de 1929 vino Clemencia con Jorgito enfermo, 

diagnosticaron un tumor en el estomago y fue operado el 8 en la 

clinica de Nuñez. Estuvo 16 dias en la clinica. 

El 11 de Junio se comprometió Jorge con Guillermina Villareal y 

Bonet, sobrina de la Sra de Falla. 

 

p. 80 

El 28 de Junio se fue Consuelo a Colombia a estudiar un curso de 

verano y volvio en Setiembre.  

En este mes o en Julio fue Tona con Roberto a pasar unos dias en 

Miami para una convención de automoviles. 

El 9 de Agosto, empezo a decaer Jorgito y declararon se le habia 

reproducido el tumor, el 16 hizo su 1era Comunion con el P. Arteaga 

en la casa para ello se habia venido preparando en el S. Corazon del 

Cerro. 

El 30 de Agosto, embarcó Matilde para Ponce, Puerto Rico. 
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p. 81  

El 1o de Setiembre de 1929 murió Jorgito habiendo recibido la 

vispera, otra vez lera Comunion y los santos oleos. El 17 se fue 

Clemencia con su familia para Bagüanos.  

En Setiembre 1929 pasó Adolfina para el colegio del Externado en 

Tejadillo 4. El 3 de Setiembre vovió Consuelo de Nueva York. El 14 

de Diciembre se casaron en la capilla de Torrecillo, Jorge y 

Guillermina que pusieron casa en un pisito de la calle M no. 48. 

 

p. 82 

1o de Marzo de 1930 nació Agustin Batista y Falla. En esta Pascua 

vino Eugenio a pasar unos dias con nosotros y Consuelo fue a 

Bagüanos a visitar a Clemencia. 1929 

 

El 22 de Julio de 1930 vinieron las 3 niñas de Clemencia a pasar el 

verano para que se preparase Julia a la Comunion. 

 

El 10 de Setiembre nació en Bagűanos Sylvia Hernandez y Batista 

pesando 9 ½ lbs, y vinieron despues a la Habana. 

 

p. 83  

El 10 de Setiembre se operó del estomago en la clinica Asociacion 

Cubana de Beneficencia en el Cerro, Roberto Fernandez, operación 

seria hecha por Nuñez Portondo, de la cual quedó perfectamente. En 

Junio 1930 recibió Eugenio el titulo de Master of Fine Arts en la 

Universidad de Princeton y volvió el 30 de Setiembre a la Habana. El 

1ero de Octubre tuvo Melchor una hemotisis producida por la 

presión arterial y estuvo delicado hasta el 20. 

El 5 de Octubre 1930 nace Teresita Batista y Villareal en la clinica de 

Fortun.  
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p. 84 

1931 En Febrero fue Consuelo con la familia de Falla al Central 

Adelaida.  

1931 En Marzo 23 fue Eugenio con la familia de Falla al Central 

Adelaida y el 24 Enriqueta sola en aeroplano a Bagüanos a pasar 

unos dias con Clemencia. 

1931 En Mayo fueron Agustin y Ma Teresa a pasar unos meses en 

Nueva York. 

 

p. 85  

El 25 de Mayo se mudó Ernesto de su casa por haberla alquilada a 

Calzada entre F y G.  

El 21 de Julio embarcó Consuelo con las Arellano, Ma Luisa y Julita 

en una excursion del Congreso Medico que iba a Mejico por 13 dias. 

El 16 de Agosto vino Clemencia con sus hijos de Bagüanos y paso acá 

3 semanas, yendo despues a ocupar la casa de Oscar Hernandez por 

haber llegado Jorge su marido, y estar alli mas comodos por estar los 

dueños en Europa. 

 

p.86 

El 9 o 10 de Agosto estalló la revolución que venía preparándose 

bajo la direccion de Menocal y Mendieta, estos se fueron al campo 

pero fueron capturados enseguida. En Gibara desembarcó una 

expedición que traia armas; pero al día siguiente cayeron estas en 

poder del gobierno que atacó a los rebeldes por aire, mar y tierra, 

con  estos dos golpes se presentaron los demás alzados, durando 

solo 15 dias la revuelta. 

El 10 de Agosto, digo Setiembre se opero Gabriel Batista de 

appendicitis en la Clinica de Reyes, y ha quedado muy bien. 

11 de Octubre nace Julio Batista y Falla, muy hermoso pesando 9 lbs 

6 oz. 
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12 de Octubre se fueron Clemencia y Jorge con sus hijos en 

automóvil a Bágüanos pensando dormir en Camaguey, y seguir viaje 

al dia siguiente. 

El 8 de Noviembre se bautizó Julio Melchor Batista y Falla en el 

Colegio de la Salle. Padrinos Lola y Viriato. 

 

p. 88 

1932 Concedió el Presidente un decreto de amnistía para los presos 

politicos quedando en libertad Menocal y sus hijos Mendieta y casi 

todos los demas. 

El 25 de Febrero tuvo Melchor un ataque de angina de pecho, que le 

pasó pronto, estuvo solo dos o tres dias en cama y se fue reponiendo 

tanto que el 8 de Marzo cuando murió su hermano Javier en 

Camagüey el quiso salir a oir las misas que mandé decir pero el 

medico aconsejó que siguiera tranquilo unos dias mas. 

El 20 de Marzo, domingo de Ramos fue a misa conmigo, confeso y 

comulgó. Pasó el dia en el piso bajo, almorazando y comiendo en la 

mesa por primera vez desde el ataque, y muy contento. 

 

p. 89 

En la madrugada del lunes 21 le repitió el ataque, siendo esta vez el 

dolor abdominal. Reaccionó con varias inyecciones; pero le siguió el 

dolor, aunque descansaba ratos largos. Se quejaba de malestar muy 

grande, como no habia sentido en ninguna otra de las enfermedades 

graves que habia tenido.  

Tuvo dos enfermeras de dia una y otra de noche. 

En los dos ataques Ma. de los Angeles quiso velarlo la primera noche, 

y lo atendió con mucho cariño. La segunda noche de este ataque veló 

Ma. Teresa ademas de una de mis hijas.  

Esther y Victor estaban en San Diego desde el 5 de Marzo, por estar 

él hacia meses padeciendo de un reuma inflmatorio en un pie; que lo 

hacía andar con muletas. 
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El 23 empezó a mejorar Melchor y dijo “Ya de esta no me muero.” 

Paso la noche mas tranquilo. 

El 24 seguia la mejoria ya sin inyeccion de morfina descansaba. El 

medico le dijo a Julio que habia pasado el peligro, y podia irse a S. 

Diego, a darse unos baños, pues el tambien padece de reuma, y 

queria aprovechar los dias de Semana Santa. 

 

p. 91  

Julio se despidió a la una. Yo fui a los dos a hacer una visita a 

Santisimo en el colegio de la Salle y Mechor estaba tan tranquilo que 

propuse a la enfermera fuera ella tambien; pero prefirió dejarlo para 

mas tarde. 

A las 3 le di un helado que saboreó sentado en la cama convidando a 

sus niñas a que lo vieran tomarlo. 

Cuando acabó se quejó de dolor; pero confesando que lo tenia desde 

antes. 

A las 3 y 15 hablando conmigo con su mano en la mia viró los ojos 

roncó dos veces y cesó de respirar……. 

 

p. 92 

Llamé a Tona, Consuelo y Enriqueta, que acababan de salir del 

cuarto. Mandaron buscar los oleos que la pusieron despues de 

muerto. El medico no hizo mas que entrar y salir del cuarto. 

Agustin que vive en frente vino enseguida como había venido el 21 

en la madrugada, trayendo la enfermera de Eutimio, que le puso ese 

día las primeras inyecciones, antes de la llegada del médico. 

Ma. Teresa y sus hermanas mas cariñosas que nunca, y 

completamente unificadas con la familia, se hicieron cargo de todo 

avisando Lola a los ausentes. 
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p. 93 

Julio que acababa de llegar a S. Diego y Victor y Esther, que salieron 

enseguida para acá. Eugenio estaba en el Central Adelaida. Este y 

Jorge Hernandez llegaron al Viernes Santo. Clemencia no pudo venir 

por ser dificil el viaje en el estado de salud en que se encuentra y no 

tener con quien dejar las niñas. 

Isabelita y Ma. Teresa se ocuparon del arreglo de la casa y recibir a 

los acompañantes y traer de sus casas todo lo que hiciera falta. 

Todo esto lo escribo un mes despues. 

Guillermina y Jorge estaban de mudada; pero estuvieron lo mas 

possible y Melchorito siempre presente. Roberto fue a dar la noticia 

a Adolfina. 

Como no deseabamos flores, hubo unas cuantas coronas, y 

ofrecieron la familia y amigas 350 misas y $318 en limosnas que se 

dieron a la conferencia de S. Vicente en el Vedado, que yo presido. 

El entierro muy concurrido tuvo efecto el Viernes Santo a las 5 de la 

tarde. 

Matilde estaba en Ponce, Pto Rico se le puso telegrama al cual 

contestó. En las dos casas del Sagrado Corazon donde estan mis hijas 

ofrecieron todas las Religiosas sufragios por el alma de su padre. 

 

p. 95 

Yo le mandé decir las 30 misas de San Gregorio, que oi con casi todos 

de mis hijos, pues algunos no podian asistir por impedirlo el trabajo.  

1932 

El 11 de Abril, consulté a Gonzalito Arostegui, sobre algo anormal y 

se intereso mucho haciendome hacer toda clase de analisis  

reconocimientos, y hallándome en las mejores condiciones me 

aconsejó me operase. Mis hijas lo aprobaron e ingresé en la Clinica 

de Forun Souza para prepararme a la operacion el 27. 

Confesé y conmulgué allí el dia 2 y me operaron a las 8 de la mañana 

con inyeccion raquidea, pero siendo mayor la operacion de lo que se 

pensó hubo que darme anestesia también y eso me produjo alguna 

alteracion que ocasionó un rato de temor. 
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Gracias a Dios pasó, y ya no senti malestar ni dolores ni molestias 

mas que de las inyecciones de sueños. Estuve 12 dias en la clinica. 

Tanto allí como luego en casa estuvieron todos mis hijos muy 

solicitos y cariñosos acompañándome constantemente velando las 

primeras noches. Luego durmió alli siempre Consuelo por ser mas 

fuerte y teniendo yo enfermera no necesitaba pasar malas noches. 

Clemencia que no pudo hacer el viaje a la muerte de su padre vino 

para mi operacion y estuvo dos semanas hasta que me dejó en 

convalescencia. 

El 28 de Marzo nos mudamos a un piso alto en la calle A no.203 

entre 21 y 23. Ya se habian mudado a casa aparte Victor y Esther que 

vivieron 5 años con nosotros. Estos cambios fueron debidos a la 

situación economica por que atravesamos. 

 

p. 98 

A principios de Junio se le presentó a Julio un dolor en el ojo 

izquierdo que lo ha tenido sufriendo como dos semanas. Necesitaba 

tomar calmantes cada 3 horas  de dia y de noch, pues era 

insoportable el dolor. No podia leer ni soportar la luz. Solo salia a ver 

los medicos. Declararon que era Iritis y Ciclitis debido al reuma, que 

le duró casi dos semanas y a principio de Julio estaba bien. 

En Julio y Agosto fueron primero Enriqueta con Marta Manrarar, y 

despues Consuelo con Ulda Mañas a pasar 10 dias a Miami de paseo. 

 

p.99 

El 10 de Julio nació en Bagüanos la 5a hija de Clemencia que se 

bautizo alli siendo padrinos por poder Ma Antonia y Roberto. La 

niña se llama Georgina Maria del Sagrado Corazon. 

El 20 de Octubre murió Javiera Batista la hermana mayor de Melchor 

de 86 años. 

El 12 de Noviembre fui sola por carretera a Bagüanos dormiendo en 

Holguin, y volvi del mismo modo el 30 pasando 16 dias muy 

agradables con Clemencia y sus hijas, que estuvieron muy cariñosas 
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conmigo lo mismo que Jorge. Conocí a Georgina, muy bonita y 

tranquila. 

 

1933  

Enero 8 llegó Consuelo del Central Adelaida donde fue a pasar las 

Páscuas con Lola Falla y Viriato, y venia con pulmonia, contraida alli. 

Gracias a Dios no se agravó, y se repuso pronto. 

Enero 21. Nace muy hermoso Victor Batista y Falla. 

Febrero 26 se bautizó Victor en el colegio de la Salle. 

 

p. 101 

Mayo 6 de 1933. Embarcó Agustín con su familia para pasar 6 meses 

en Europa.  

Ernesto embarcó tambien por hallarse delicado de salud. 

Julio 16 de 1933. Vino Clemencia con Jorge y sus dos niñas chiquitas 

que me dejó par ir con su marido a visitar la Exposición de Chicago. 

Ma Antonia fue con sus 4 hijos a Bagüanos para acompañar a las 3 

niñas mayores de Clemencia. 

El 22 de Agosto volvieron del Norte Jorge y Clemencia y retornaron a 

Bagüanos para que pudiera regresar Ma Antonia. 

 

p. 102 

Agosto de 1933. A principios de Agosto hubo huelga general que 

duró varios dias terminando con el cambio de gobierno por la 

renuncia del Presidente Machado que se embarcó. Fue proclamado 

Presidente interino Carlos Manuel de Cespedes. 

 

El 1o de Setiembre hubo un ciclon que no fue muy fuerte en la 

Habana pero si ocasionó desgracias y graves daños en Sagua y 

Cardenas donde lo pasó Consuelo, que estaba de temporada en 

Varadero con la familia de Miguel Falla. Ella se vio en momentos de 

verdadero peligro. 
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El 2 de Setiember fue Eugenio a la Exposición de Chicago, y de alli 

seguirá para Princeton donde ha sido nombrado instructor con 

catedra de arquitectura por un curso. 

 

p. 103 

El 4 de Setiembre iniciaron otro movimiento los sargentos y cabos al 

mando de Fulgencio Batista en union del Directorio Estudiantil y 

quitaron al presidente Cespedes, nombraron en su lugar a Grau San 

Martin. 

No conformes los oficiales que habian hecho dimitir a Machado se 

ausentaron de sus puestos y refugiaron en el Hotel Nacional donde 

estaba el ministro, digo embajador Americano Mr. Sumner Welles 

que luego se retiró. Como no se avenian a un arreglo pues los 

sitiaron alli, el 2 de Octubre los atacó el ejercito y estuvieron 

bombardeando el hotel 8 horas hasta que se rindieron. Hubo pocas 

bajas entre ellos, salvo las que ametrallaron al salir, y fueron presos 

todos a distintas fortalezas. 

 

El 16 de Setiembre fue Enriqueta con unas amigas a la Exposicion de 

Chicago y Nueva York volviendo el (16 de Setiembre) 10 de Octubre. 

 

p. 105 

El 12 de Setiembre vino Clemencia con sus 5 hijas por haberla 

molestado mucho los huelguistas en el ingenio, quitandole las 

criadas y amenzando a ella y su marido, este se quedó alli un tiempo 

más; pero luego tuvo que venire por peligrar su vida. 

El 2 de Octubre ya escribi antes sobre el bombardeo del Hotel 

Nacional. El 3 hubo un ciclon que causó poco daño. 

El 16 de Octubre embarcó Consuelo para Paris, invitada por Lola, a 

pasar dos o tres meses con ella, y se le avisó a Ernesto que estaba en 

Anero para que la viera al pasar por Santander. 
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p. 106 

El 8 de Noviembre a la madrugada nos despertaron unos aeroplanos 

volando sobre la ciudad, y el ruido de tiros y ametralladoras. Esta 

vez se sublevó la aviación seguidas por los cuarteles de Dragones, S. 

Ambrosio y algunas estaciones de policia, creyendo se les unirian 

todas las fuerzas; pero no siendo asi, los sublevados se internaron en 

Atarés creyendolo inexpugnable y habiendolas sitiado el dia 9 de el 

ejercito, se rindieron despues de varias horas de bombardeo, con 

bajas por ambas partes, y fueron presos a distintas fortalezas. 

 

p. 107  

(copia de pagina) Estos retratos salieron en un numero del periodico 

que publica el Havana Yacht Club. 

 

p. 108 

El 16 de Diciembre sufrió Ma Teresa Falla una operación seria, 

ademas de la apendicitis en Nueva York volviendo al Hotel el 25 del 

mismo mes. 

 

Enero de 1934 

El niño Agustín con su familia a Miami tomando una casa en la Playa 

por varios meses. 

Enero 6 me extrajo G. Arosteguí una glándula del cuello y mandó 

analizar. 

 

p. 109  

Enero 15 renunció Grau San Martin a la presidencia, resultando 

nombrado en su lugar Carlos Hevía, de modo un poco arbitrario, 

como viera que no tenia el apoyo de los distintos sectores renunció 

el 17. 
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  FIN 

Escrito por una de las hijas de Julia: 

 

p. 110 

Desde el mes de Diciembre empezó Mamá a sentirse algo mal, fue a 

ver a Muñoz que le econtró un tumor y la mandó a ver a Gonzalo 

Pedroso y Gonzalito Arosteguí éste le habló de operarla de nuevo, 

ella dudaba hacerlo, pero consulto al P. Garcia que le dijo que sí que 

debiera tratar de vivir más pues aún podia hacer mucho bien. 

Entretanto ella tuvo una tos y una inflamación de los ganglios de la 

garganta por lo cual se le hicieron radiografías del pulmón y se le 

abrio un ganglio para mandar a analizar según ella misma relata el 6 

de Enero. En ambas pruebas se vió que el mal había invadido ya todo 

y no podia hacersele nada. Se le dijo que habia que someterla a 

tratamiento pues la inflamación de los ganglios era de origin 

tuberculoso y se le dieron unas sesiones de terapia que mas bien 

aceleraron el mal y la cansaron mucho. 

 

p. 111 

Ella como muy inteligente comprendió perfectamente su cuadro lo 

acepto con valor y serenidad admirable. Al igual que luego su 

muerte. Trató de no demostrar apocamientoy disimular lo mas 

possible por evitarnos sufrimiento y nosotros tambien tratabamos 

de sostenerla el espíritu y no demostrar angustia ninguna pero no 

nos engañabamos. 

Ella salió por última vez al aniversario de la muerte de Papá que fue 

a Misa, y hacienda esfuerzo se levantó hasta el Viernes y murió el 

lunes 16 de Abril a las 5 ½ de la madrugada. 

Comulgó en la casa por 1era vez en los primeros dias de Abril y 

pensó seguirlo haciendo una vez a la semana. 
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p. 112 

El dia de su santo el Padre Camilo García vino a decirle una misa y 

comulgamos con ella casi todos los hijos y nietas.  

Agustín y Ma Teresa habian venido de Miami a verla desde hacía 

muchos dias. Eugenio faltaba pues la visitó en Semana Santa pero 

tuvo que volver a ocupar su catedra en Princeton. 

Ese dia decayó muchísimo y suponemos tuvo gran impression no 

pudo recibir a nadie. Ella ya llevaba algunos dias con enfermeras, las 

mismas que tuvo Papá y ella cuando se operó, Ma Josefa y Amparo. 

El Sabado 14, a la hora de la comida, pidió ella misma recibir los 

Santos Sacramentos, los oleos y el Viático nos reunimos todos los 

hijos y los recibió a las 8 ½ con gran tranquilidad. 

Despues de recibir los Sacramentos se le empezo a poner morfina 

para aliviarle el ahogo que padecía hasta entonces no pues ella había 

pedido mucho que quería ser una enferma consciente no quería que 

la aletargaran y además pensaba había de venir dolores fuertes y  

entonces sí sería necesario. 

Gracias a  Dios no fue así, El le evitó sufrimiento mayores y le acortó 

la enfermedad. 

El Domingo Muñiz encontro el pulso tan mal que no creía podria 

durar 12 horas. Cerca del las 9 de la noche tuvo un sincope y le recé 

las oraciones de los agonizantes y jaculatorias según ella me había 

pedido. 

 

p. 113 

Todos los hijos estabamos con ella. Quiso repetir las oraciones y 

dijimos no lo hiciera, pues le causaba ahogo. 

Se le pusieron mas inyecciones y pasó toda la noche bajo su efecto. 

La enfermera decia que el pulso era solo un hilito. El Padre Domingo 

pasó la noche en casa y tres veces hizo las recomendaciones del alma 

y rezamos el rosario. 
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A las 5 ½ dejó de respirar. Nosotras fuimos enseguida a comulgar y 

las cuñadas le avisaron a Adolfina a tiempo para que ella y la 

Comunidad ofrecieran la misa y Comunión por ella. 

A Matilde se le avisó por cable cuando recibió los S. Sacramentos al 

empezar la agonía y al morir. Ella ha sufrido mucho con la 

separación y no haber visto a Mama ultimamente. 

Eugenio obtuvo permiso para venire cuando se le avisó que 

terminaba y llegó para el entierro. 

Mamá tuvo muchos sufragios por la Liga Piadosa, $537 de limosnas 

para sus obras que eran las Conferencias de San Vicente y el 

Catecismo en el reparto Párraga; y 135  Misas. Nosotros mandamus 

decir algunas y las de San Gregorio. 

 

p. 115 

Tuvo muchas demostraciones de afecto y admiracion, muchos 

sacerdotes vinieron a decirle responses y las niñas del Colegio de 

San Vicente ademas de rezar el rosario en la casa fueron al entierro. 

Tambien fueron al entierro las pobres de la Conferencia.  

Julio se mostró un hijo excepcionalmente bueno y cariñoso con ella. 

De Mama se hacen ahora las celebraciones que tanto merecía y ella 

rehuia. 

 

p. 116 

El Padre Camilo la celebraba diciendo que era un “Verdadero 

Caracter” Mama le decía “Ud esta equivocado conmigo, le contestaba 

“Pues nadie me convence de lo contrario, no me pienso retractar.” La 

llamo “heroica” en su enfermedad. 

 

Copia de cartas de Eduardo Arantave  y Catalina Batista ambos 

en Madrid.  

Hay personas que parecen debian quedar las ultimá… y que los 

demas fueramos por delante porque son para dirigir a todos. 
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Julia fue más para los demas que para sí; y un dia se lo escribí 

cuando murio Carlos Batista: “Dios te ha destinado para salvar a los 

Batista… y le rogue mirara por mi pobre hermano Alfonso, en todo 

desafortunado sobre todo en su matrimonio. Porque Julia vino a 

ocupar unlugar cuando su matrimonio que hacia 7 años estaba 

vacío. El año 76 murio Maria Irene. 

 

p. 117 

 

Mi Mamá que acababa de enviudar el año 82  y antes con nosotros 

formó rancho aparte como suele decirse. Ni Catalina que era una 

pollita, ni la misma Javiera, (aunque fue la que más figuró y ayudó en 

aquella casa Batista, llenaron aquel vacío. El caracter, el talento, la 

piedad y la decision de Julia, que ella ponía en los momentos 

dificiles, ni fue igualado ni suplidos por nadie en la familia. 

Javier entre los varones y Julia en lugar de Mama Irene, fueron los 

que daban la clave y resolvían las dificultades pero Julia más eficaz y 

generalmente. 

Mis hermanas no pueden olvidar lo que fue Julia para ellas a la 

muerte de Mamá; yo aprecié lo que valía en los dias para mí más 

dificiles de mi vida (1907-1915) y sobre todo pude admirar y 

agradecer a la  par que su talento, su gran corazón. 

 

p. 118    

De Catalina 

Hoy avisé a los P.P. Carmelitas que la recuerdan bien, y a su madre 

Chea Pedroso que fue tan amiga de ellos en San Felipe con pisos muy 

malos de baldosas viejas, ella deseando que los padres pudiesen 

poner un piso de mármol compró un billete de lotería, que salió 

premiado en cinco mil pesos y con eso pouso el piso de marmol que 

allí quedó. 

También en el camerón de la Virgen encargó a mi hermano Carlos 

que pintase una cortina y éste por ser para la Virgen y para Chea, tan 

amiga nuestra; no quiso cobrar su trabajo solo las pinturas; parecía 

que la Virgen estaba entre flores. Supo educar bien a sus hijos todos. 
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Como Mendoza, no quiso colegios religiosos para los varones sino la 

Gran Antilla, Chea mientras se levantaban les hacía repetir el 

Catecismo. Para las hijas tuvo algún tiempo gusto en que se 

educasen en el Sagrado Corazon hasta la muerte de Rosa y desde 

entonces se educaron con maestras en casa. Hizo que fueran 

hacendosas y que supieran coser; repasar la ropa y las medias, que 

no estuvieran sin hacer nada, incluso yo en las temporadas que pasé 

can ellas en Marianao; no digo en Isla de Pinos, pues allí fui enferma 

y a ese clima le debía la vida con fiebre casi diaria y volví sin ellas. 

 

p. 119  

Julia iba conmigo a respirar el aire de las pinos y allí leíamos. 

En esa escuuela se formó tu madre que fue tan buena como lo había 

sido Chea y tan Cristiana y generosa como todos allá y a querer la 

familia de su marido como la ha hecho bien Julia con nosotros. 

 

p. 120 

En su casa estuvo Javierito sin temer ustedes contagio. Fue preciso 

que el medico dijera que no le convenía al enfermo las orillas del 

mar para que Melchor y Julia, que en generossidad iban siempre de 

acuerdo consintieran en que se lo llevasen a Camagüey. En su casa 

murió Juan que no estuvo contento en la Quinta, ellos, dos a todos 

han acudido. Carlos Antián (?) me escribió que no tenía como 

pagarle el interés que mostró por Javiera enferma y antes por 

Conchita. 

 

De la casa de Mendoza y del brazo de este tu abuelo salí la noche de 

mi boda, habiéndome ofrecido Julia que fuera a vestirme allí en sus 

habitaciones. Tus hermanas Matilde y Adolfina llevaron la cola del 

vestido blanco hasta el coche. En el bufete esperaban el novio y los 

padrinos. Todo eso por ser hermana de Melchor al que tanto 

quisieron. 

 

p. 121  carta de Maria Garcia de Zulnieta (no reproducido) 
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p.122-3 Estracto de la Memoria Annual de la Congregacion de Hijas 

de Maria 

 

Apppendix C 

Nota de Melchor 

 

Appendix D 

Nota de Tona 

Respecto a las notas que me pedías de Mamá no me decidí a 

escribirlas y trataré de explicar lo que me pasa. Son cosas tan 

íntimas y tan de familia que no me gusta se publiquen  por e j. el 

tacto y la prudencia que desplegó cuando Papá se puso tan 

neurastémico en el 1907 y 1908; su discreción y su magnanimidad 

con Ramón cuando la venta de Sta Gertrudis. 

Siendo nosotras chiquitas antes de la guerra en el 97 y 96 tuvo ella 

mucho que aguantar; me contaba que para los gastos de mi 1era 

Comunión vendió una mantilla blanca que le había regalado Mario 

Carrizosa para poder pagar en “la Francia” y por más que ella 

suplicaba Felicia y Fefita sin darles cuenta de sus estrecheses, 

animaban a la Echáneriz para que los vestidos llevaran tiras 

bordadas anchas, caras, como se usaban entonces. Que Micaela y 

Carmen tenian cruces de oro, y estampas finísimas mientras que a 

mí ella no pudo comprarme más ue una medallita de plata de $1.50. 

A mí esto no me importaba así creo que por ese lado al menos no la 

mortifiqué. Pero como esto cuantas otras cosas pasaría ella, viviendo 

entre sus hermanas y cuñadas todas con much más recursos 

mientras Abuelita vivió como mujer al fin se daba cuenta de estas 

diferencias y nos regalaba vestidos pero después que ella faltó y 

Papa se fue a N. York sin poder trabajar, cuántas armarguras 

pasaría; !Que alma tan grande tenía! Ademas tú sabes que no era 

despreocupada como Ma Antonia sino siempre le gusto vestirse bien 

y como convenía a su posición social. 

 

Admirable fue su olvido de sí cuando quise entrar a religiosa; dijo 

que todo cuanto de mortificante quisieran decirme lo dirigieran a 

ella; quería evitarme las bromitas de los primos en esto la ayudó 
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también Carmen. No la vi llorar ni una vez aunque se puso 

flaquísima en ese año, (el ultimo año tuyo del Cerro ?) despues me 

contó Ma Antonia que a ella le había confesado que desde que se 

imaginó mi vocación se había dormido todas las noches llorando. 

!Cuantas otras amarguras habrá soportado del mismo modo! 

 

Si te parece bien, enseña estas lineas a Hortensia ella es bien 

discreta. Si lo que deseas es otra cosa avísamelo. Todo lo que yo 

recuerdo Mama me contaba de su infancia y juventud creo que está 

en su diario. 


